

LA INDEPENDENCIA DE BELICE: Un proceso irreversible, y condición necesaria para la liberación de Centro América

2a. PARTE

Marzo:

El 16 de marzo los gobiernos de Belice, Gran Bretaña y Guatemala dieron a conocer las "Bases de Entendimiento" firmadas el 11 del mismo mes por George Pirce, de Belice, y los cancilleres Nicholas Ridler y Rafael Castillo Valdés, de Guatemala que están constituidas por los puntos siguientes:

"1. Guatemala y Gran Bretaña reconocieran al Estado Independiente de Belice como parte integrante de Centroamérica y respetaran su soberanía e integridad territorial, de conformidad con sus fronteras existentes y tradicionales, sujeto, en el caso de Guatemala, a la conclusión del tratado o tratados que sean necesarios para dar vigencia a éstas bases de entendimiento.

"2. Se le otorgarán a Guatemala aquellas aguas territoriales que le aseguren acceso permanente y sin impedimento a la alta mar, conjuntamente con derechos sobre el lecho marino subyacente.

"3. Guatemala tendrá el uso y disfrute de los cayos de Ranguana y Zapotillo, y derechos a aquellas áreas del mar adyacente a los cayos, tal como se convenga.

"4. Guatemala tendrá el derecho a facilidades de puerto libre en la ciudad de Belice y en Punta Gorda.

"5. La carretera entre la ciudad de Belice y la frontera guatemalteca será mejorada y se complementará una carretera entre Punta Gorda y la frontera Guatemalteca; Guatemala tendrá libertad de tránsito en estas carreteras.

"6. Belice facilitará la construcción de oleoductos entre Guatemala y Belice para propósitos relativos al control de la contaminación, navegación y la pesca.

"8. Se convendrán áreas del lecho marino y la plataforma continental para la exploración y explotación conjunta de minerales e hidrocarburos.

"9. Guatemala y Belice convendrán acerca de ciertos proyectos de desarrollo de beneficio mutuo.

"10. Belice tendrá el derecho a cualesquiera facilidades de puerto libre en Guatemala que correspondan a las facilidades semejantes de que se den a Guatemala en Belice.

"11. Guatemala y Belice suscribieran un tratado de cooperación para asuntos de seguridad de mutua preocupación y ninguno de los dos permitirá que su territorio sea utilizado para apoyar subversión contra el otro.

"12. Nada de lo asentado en estas provisiones será en perjuicio de ningún

¡Un Viva por Belice!

La nación beliceña logró este 21 de septiembre su ansiada independencia dejando atrás el pasado colonial, e ingresando a una nueva era de libertad y soberanía. El Consejo de Redacción de este boletín se une al júbilo del pueblo beliceño, y le augura un futuro de prosperidad paz y bienestar, y junto a él, nuevos hermanos centroamericanos, diremos: ¡Viva Belice Independiente!

Consejo de Redacción

derecho a intereses de Belice o del pueblo beliceño.

"13. Guatemala y Gran Bretaña celebraran acuerdos con el objeto de restablecer entre ellos plenas y normales relaciones.

"14. Guatemala y Gran Bretaña emprenderán las acciones necesarias para patrocinar el ingreso de Belice en las Naciones Unidas, la Organización de Estados Americanos, las Organizaciones Centroamericanas y otras Organizaciones internacionales.

"15. A fin de elaborar los detalles que den vigencia a las provisiones que anteceden, se establecerá una comisión conjunta entre Guatemala, Gran Bretaña y Belice; dicha comisión preparará un tratado o tratados para la firma de suscriptores de las presentes bases de entendimiento.

"16. Consecuentemente, la controversia entre Guatemala y Gran Bretaña respecto del territorio de Belice quedará honorable y finalmente terminada".

18 de marzo:

George Price, Primer Ministro de Belice, aclaró que el acuerdo con Guatemala y Gran Bretaña sobre la independencia no significa un arreglo final y completo, sino que sienta las bases para que el país proceda hacia su independencia política a fin de año, probablemente el 21 de septiembre de 1981. Sectores políticos acusaron a Price de haberse vendido a Guatemala por "los inaceptables privilegios económicos y de transporte" que le ofrece.

Esto llevó a Price a decretar Estado de sitio y a solicitar la intervención de tropas británicas.

24 de julio:

Guatemala piden en la N.N.U.U. que Gran Bretaña cumpla el tratado sobre el futuro de Belice firmado en marzo, por medio del cual aquel renuncia a las reclamaciones territoriales a cambio del acceso al Mar Caribe y uso de algunos cayos cerca del Territorio de Belice, posiblemente para establecer una base naval.

Por ello Belice pide un tratado de no-

Por: Francis Bosh

agresión, si este no se consigue es probable que la independencia se posponga para después de 1981.

Las posiciones de las partes

En el caso del conflicto Belice-Guatemala nos aparecen de manera aparente tres países involucrados: Guatemala, Gran Bretaña, y Belice, pero en definitiva el problema deberá plantearse como la forma que reviste el conflicto entre el bloque socialista y el bloque capitalista, y la correlación de fuerzas al respecto de estos en Centro América y el Caribe, México y Venezuela. Entonces ¿cuales son las posiciones? Para contestar esta pregunta hemos de ver el problema, primero en su apariencia para luego indagar en sus causas.

Por su parte, Guatemala exige la soberanía sobre Belice en las tratativas, esta postura ha tenido sustantivas modificaciones que van desde un tercio y un cuarto de su territorio a partir del Monkey River, al norte del Distrito de Toledo. Después, en las últimas conversaciones, se redujo tal pretensión a la parte que delimita el Moho River hasta sus fronteras, en el sur del mismo distrito. Esto significaría que Belice renunciaría a favor de Guatemala a un área al sur del Río Moho, que incluiría la plataforma continental más algunos cayos e isletas en la zona petrolífera.

Gran Bretaña en el curso de las negociaciones con Guatemala a las cuales Belice solo últimamente logró asistir, pues antes no se le consultara al respecto, ha propiciado que parte del territorio beliceño fuera entregado, presionando al Primer Ministro George Price. La actitud en suma de Gran Bretaña puede encontrarse motivada por el deseo, de algunas petroleras británicas, de asegurarse, en términos más o menos amistosos con EUA, una participación en el petróleo encontrado o por encontrarse en Belice.

La posición de Belice es la de mantenerse firme en no reconocer los presuntos derechos que Guatemala reclama. Y en no aceptar como pre-condición para su independencia, ningún acuerdo que implique el ceder tierras y que menoscabe su soberanía. Su consigna de lucha es: Independencia unilateral.

En torno a estas posiciones se expresa el conflicto y se agrupan los amigos y enemigos de Belice independiente.

La evolución del conflicto.

En síntesis, el conflicto se reduce a

que Guatemala sin jamás haber ejercido posición ni derecho alguno sobre Belice lo reclama como suyo con el pretexto de que este sería la prolongación de su territorio, fomentando un nacionalismo trasnochado que ha sido utilizado por las dictaduras militares que se han venido sucediendo en el poder para distraer la atención pública de los graves problemas internos y para justificar la represión reinante. Los dictadores guatemaltecos cada uno en su turno amenazan públicamente con invadir Belice tal como ha ocurrido en 1972, 1975 y 1978. Tradición que es improbable que rompa el actual presidente, Gral. Lucas García.

EEUU que si bien puede no haber inspirado el conflicto no ha vacilado en utilizarlo en pro de la satisfacción de los muchos intereses que mantiene en Guatemala y así se pronuncie a favor de esta; además de la importancia que para ese representa; en los planes económicos y estratégicos Centro América y el Caribe.

Por otro, las simpatías del primer ministro George Price por los gobernantes de Nicaragua y Guyana, inducen a concluir que Belice independiente vendría a reforzar la influencia que estos dos países, de regímenes socialistas, ejerce sobre el ámbito caribeño se ven potenciadas por Cuba, en detrimento de la correlación de fuerzas favorables de EEUU. Esta situación se ve agravada con la reciente independencia de Granada y La Dominica, esta última que se inclina hacia la izquierda.

En suma EUA., a sabiendas de que la independencia beliceña es un proceso irreversible, busca retardarla para que se produzca en el momento menos peligroso para sus intereses.

Por otro lado, Belice se plantea declarar su independencia en cuanto sea posible y de manera unilateral, a continuación transcribimos parte de un pronunciamiento de la dirigencia del PUP. "El grado de conciencia debe ser levantado rápidamente. Lo que no ha sido hecho en tres décadas debe ser hecho en algunos meses.

Los beliceños debemos de trabajar con la determinación de asumir su independencia olvidándonos para siempre de negociaciones inútiles, prescindiendo de la intransigencia guatemalteca, prescindiendo de la presión británica. Se puede hacer, esto debe hacerse si Belice quiere ser libre. Ahora Belice cuenta con el apoyo internacional. Guatemala no incidirá en un Belice independiente, conociendo que Belice tendrá amigos que se moverán rápidamente en su defensa. Igual de importante es el factor del régimen guatemalteco, como cualquier otro gobierno dictatorial de Centro América tiene graves problemas internos. Su ejército es necesario para reprimir a su pueblo, una invasión a Belice dejaría de lado huelgas, la producción, la actividad guerrillera, etc".

Ligado a otros movimientos de liberación en América Central, Belice sacaría el mismo provecho que podría tener cualquier otro país del istmo, que podría sentirse tentado por la aventura guatemalteca. La perspectiva regional sería buena, aún cuando los EUA se sintieran tentados de poner manos en el asunto. Si Belice no llama habladorías a los desplantes de invasión de Guatemala, nunca será independiente.

Perspectivas.

Como decíamos al principio de nuestro trabajo el conflicto Guatemala-Belice, no es otra cosa que la manera como se expresa el fenómeno de la correlación de fuerzas entre el capitalismo y el socialismo, en el Caribe y Centro América. Desde esta perspectiva, hemos de decir que: la liquidación definitiva de la dominación imperialista en Cuba y la construcción de Cuba Socialista dieron paso a una nueva correlación de fuerzas políticas; se trataba del primer país socialista en Latino América y éste estaba en el Caribe. Pese al bloqueo, Cuba no pudo ser impedida de sostener y profundizar en sus logros, así como de expresar su vocación solidaria e internacionalista con los pueblos latinoamericanos en lucha por su independencia y la revolución. En este marco de acontecimientos también se van sucediendo gradualmente las declaraciones de independencia que reconocen a varios países del Caribe su separación definitiva del dominio colonial inglés. Jamaica, Trinidad, Barbados, Guyana y últimamente La Dominica y Granada que pasan a ocupar sus escaños en las Naciones Unidas como Estados miembros de la Comunidad Internacional. De manera, pues que por este camino llegan a asumir la conducción de varios estados caribeños, gobiernos de corte socialista como Guyana y Nicaragua y gobiernos social demócratas de corte laborista que no solo establecen a corto plazo una alianza importante con Cuba, Nicaragua y Guyana, sino que además provocan con estas alianzas una alteración aún más profunda en la distribución de fuerzas en la región.

Estas alianzas establecidas en el terreno político entre las fuerzas democráticas y las socialistas, han sido consolidadas recientemente en lo económico con la constitución de la NAM UCA, una multinacional naviera del Caribe.

He aquí la importancia de Belice en este proyectó pues, éste ligaría al Caribe con Centro América. Ya, el CARICOM estima esta posibilidad dentro del proyectó económico que implementa.

Por otro lado, es importante decir que México, aprovechando el marco que ofrece esta coyuntura, ha estado alentando la constitución en bloques político-económicos, tanto a nivel del Caribe como de Centro América, con el propósito

de ir estableciendo las condiciones necesarias que le permitan impulsar y desarrollar su propia independencia económica al margen del Imperialismo, así como desarrollar sus propias áreas de influencia ahora que se perfila un nuevo reacomodo de fuerzas como resultados del cambio que se está operando en las relaciones político-económicas internacionales.

Respecto de Centro América se han creado en la región respuestas anti-imperialistas sobre todo a nivel del intercambio comercial, creándose la UPB (Unión de Productores de Banano) integrado por Guatemala, Honduras, Costa Rica y Panamá; y la Unión de Países Exportadores de Café, a la que pertenecen Guatemala, El Salvador, Costa Rica y Colombia, país éste que al igual que México y Venezuela siguen el mismo patrón político en sus correlaciones con la región.

En este sentido C.A., que no sólo presenta la peculiaridad de sintetizar el amplio espectro de contradicción presenta a escala regional, sino que junto a la reciente resuelta crisis de poder en Nicaragua y las que se desarrollan en Guatemala y El Salvador, pasan estos a convertirse en piezas claves que de un momento a otro, podrían hacer definitiva la correlación de fuerzas en favor de un nuevo reordenamiento político-económico. Y es en este marco general de esta crisis económica y política que entremece a C.A. se sucede la lucha de Belice por el derecho a su independencia total.

Pero lo cierto es que dicho conflicto repercute y es decisivo para todo Centro América y el Caribe de ahí que digamos que sea condición necesaria para la liberación de Centro América.

Bibliografía consultada:

1. Dependencia Política y Colonialismo: Ideología Independencista y Lucha de Clases en Belice, Gabriel Aguilera, Rev. Política y Sociedad, No. 2, Guatemala, pp. 31-50.
2. El Tormentoso Adiós al Colonialismo, James Clough, Cuadernos del Tercer Mundo, No. 22, Julio, México, pp. 86-92.
3. Belice 1978 año decisivo, Luis Suarez, No. 18, Enero 1978, México pp. 82-84.
4. Problemas y Posibilidades de la comunidad del Caribe, Vaughan A. Lewis, Nueva Sociedad, No. 28 Ene/Feb. 1977. Venezuela, pp. 52-66.
5. ¿Quién le tiene miedo a Belice Libre? Ma. Cristina da Fonseca, Nueva Sociedad No. 40. Ene/Feb. 1979, Venezuela, pp. 64-72.
6. la Descolonización de Belice queda en el Impasse, Jean Claude Buhner, Le Monde Diplomatique, Julio 1977, pp. 19 traducción personal.
7. Unilateral Independence The Only Way, Gombay Focus, Gombay Mag. No. 1, December 1978, pp. 9-11, Belice.
8. Colección de recortes periodicos La Prensa, que va desde el 15 de Junio al 30 de Septiembre de 1978.
9. Belice nueva realidad de las Américas: documento preparado por el gobierno de Belice, Ed. Cubala Producciones Banque viejo del Carmen, Abril de 1977.